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Después de los sucesos del 27 y 28 
de febrero de 1989, la situación 
nacional ya no será igual. A 

partir de ese momento imperará lo que 
podríamos llamar una “tensa calma” y 
nuestro país transcurre en un estado de 
rumores permanentes con una voz ruidosa 
que corre entre su pueblo anunciándose a 
lo largo y ancho del país que algo habría 
de pasar.

Es así que en 1992 se produce el 
4 de febrero, con la figura descollante 
y desconocida del Teniente Coronel 
Hugo Chávez Frías, que se catapulta 
como consecuencia de este hecho y se 
posiciona como referente de ese pueblo 
que se encontraba en la búsqueda de un 
derrotero y un líder.

Vinculando derrotero y líder, Chávez 
dirá a posteriori con total acierto lo 
siguiente: “Considero que los hombres 
podemos ubicarnos, en un momento 
determinado, en puestos protagónicos 
que aceleran, retardan, le dan un pequeño 
toque personal y un toque distintivo 
al proceso. Pero creo que la historia 
es producto del ser colectivo de los 
pueblos” (Muñoz, Agustín, (1998), Habla 
el Comandante, Ediciones de la Cátedra 
“Pío Tamayo”, de la Universidad Central 
de Venezuela, 28).

Había pueblo, surgía un hombre y 
existían las condiciones objetivas en la 
mejor terminología leninista. ¿Cuáles 
eran esas condiciones desde el punto 
de vista socioeconómico? Lo que había 
significado un período—1959-1974— de 
cierta estabilidad desde el punto de 
vista de la política económica, una vez 
derrotada el movimiento insurreccional 
de la década de los sesenta, se trastocará 
de forma inmediata.

Desde  el año 1974, se entró al 
desquiciamiento total y los males 
estructurales de la economía se 
expresarán con mayor fuerza. En los 
gobiernos de Carlos Andrés Pérez, Luis 

¿Por qué ocurrió el 4 de febrero de 1992?
Herrera Campíns y Jaime Lusinchi, el 
déficit fiscal y la deuda externa aumentaran 
significativa e injustificadamente. Los 
recursos se emplearon en subsidiar a 
toda la economía y en la inversión de 
proyectos que en su mayoría resultaron 
improductivos.

La práctica en forma permanente 
de subsidios indiscriminados, de 
importaciones sin mayores orientaciones 
y el proteccionismo estatal hacia el sector 
privado, parasitario e improductivo, 
fue uno de los principales causantes 
del atrofiamiento en el desarrollo de 
los sectores agrícolas e industriales, 
impulsando por esa vía el desarrollo 
estructural del fenómeno inflacionario.

Se incrementaron exorbitantemente 
las importaciones y con ello apareció 
el desequilibrio del sector externo. En 
1977 y 1978 la cuenta corriente cerró 
con déficit. Para cubrirlo se acudió al 
expediente del endeudamiento externo, 
principalmente a corto plazo, con la banca 
internacional, comprometiendo con ello el 
futuro del país y de su gente.

De allí, de ese nuevo fracaso, se 
pasó entonces a una política económica  
sustentada en el fundamentalismo del 
mercado. El “Gran Viraje” de 1989, bajo 
el patrocinio y monitoreo del Fondo 
Monetario Internacional (FMI), introduce 
cambios en el aparato productivo al no 
sólo liberarlo sino también al  abrirlo 
totalmente al resto del mundo; también 
se modifican las regulaciones de los 
mercados de trabajo y de los sistemas 
de seguridad social, todo lo cual se 
convertirán en factores que incidirán 
para que se produzca en Venezuela una 
verdadera expresión (¿o implosión?) 
de lo social, que ya venía en proceso 
de gestación desde mediados de los 
ochenta.

Esas medidas económicas puestas 
en marcha lejos de revertir la tendencia 
negativa que se venía operando en los 
principales indicadores sociales, los 
amplían y profundizan.

El tipo de cambio único y flexible 
adoptado no fue más que una devaluación 
del bolívar y significó un incremento de los 
costos de producción, que se trasladaron 
a los precios finales.

La liberación de las tasas de interés 
golpeó sensiblemente a los que menos 
tenían y, en particular, a la clase media. 
Una parte importante de ésta se vio 
afectada en el incremento de los pagos 
mensuales y anuales por la adquisición 
de viviendas.

El ingreso real se redujo 
inmediatamente por el impacto 
inflacionario y con ello no se pudo ampliar 
el ahorro de los venezolanos.

El aumento de sueldos y salarios 
decretados apenas sirvió para compensar 
las pérdidas del ingreso real que 
ocurrieron entre 1987 y 1988, cuando 
los precios se incrementaron en 28,1% y 
35,5% respectivamente.

El “Gran Viraje” trajo una gran 
concentración de la riqueza. Para 1989 el 
trabajo recibió 38,3% y el capital 61,7%, 
cuando en 1969 fue de 51,5% para el 
trabajo y 48,5% para el capital. (González, 
Franklin, (1996), El Éxito de la Política 
Económica de 1989-1993. ¿Una realidad, 
un espejismo o una paradoja?, Editorial 
Tropycos/UCV, Caracas, 252)

Los efectos de esa política neoliberal 
se hicieron sentir mucho más sobre los 
hombros de las mayorías nacionales 
debido a la ineficiencia y a la falta de 
funcionalidad de los servicios públicos 
como luz, transporte, seguridad, agua, 
teléfono, cloacas, así como también 
en los programas de educación, salud 
y recreación, todo lo cual afectó 
profundamente el nivel y la calidad de 
vida de los venezolanos. Por eso, ya 
en las elecciones presidenciales de 
1988, como elemento emblemático del 
descontento popular de ese pueblo, en 
un país cuya constitución nacional, la de 
1961, exigía el voto como un deber y la 
participación electoral superaba el 90%, 
se produce una inflexión y la abstención 

rebasará el 18%, con lo cual 2 millones de 
venezolanos alzaron su voz de protesta.

Sin embargo, la élite dirigente, 
obnubilada por las ansias de poder, se 
negaba a admitir esta realidad y seguía 
repitiendo que Venezuela constituía 
en América Latina una especie de 
“tacita de plata”, que se expresaba 
en términos económicos en moneda 
fuerte, baja inflación; en términos 
políticos, un Estado centralizado, partidos 
nacionales fuertemente organizados 
que monopolizaban la acción política y 
controlaban los movimientos sociales, 
una clase política y unos militares 
también subordinados; y en términos 
sociales, una gran movilidad (social y 
geográfica), educación masiva, y una 
gradual homogeneización de la vida 
nacional, cultural y organizacional.

Allí, en la incapacidad de esa élite 
para encontrar respuestas efectivas a ese 
“mar de fondo”, a esa grave crisis por ella 
misma generada, su creciente ceguera 
ante el agravamiento de la exclusión de las 
grandes mayorías, su ensimismamiento 
en una realidad cada vez más reducida 
a sus entornos privados y privilegiados, 
con una corrupción galopante y creciente, 
la ineficiencia e ineficacia de los servicios 
públicos, la entrega del país al Fondo 
Monetario Internacional, Banco Mundial, 
a las transnacionales y a los intereses 
foráneos, en particular de Estados Unidos 
y pensando “sólo en el interés personal de 
los hombres que caminaban a millonarios 
y que se olvidasen del interés del pueblo”, 
pensamos nosotros, debe buscarse el 
origen del 4 de febrero.

• (Extractos) Internacionalista, ex 
embajador en Polonia y Uruguay, profesor 
de la escuela de Estudios Internacionales 
de la Universidad Central de Venezuela 
(UCV)

¡ ESTE 4 DE FEBRERO 
TODO EL PUEBLO A LA 

CALLE !
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José López

En la actual coyuntura política que atraviesa 
la Revolución Bolivariana, diversos sectores 
de la oligarquía criolla, en alianza con intereses 
extranjeros han incrementado sus ataques contra 
el pueblo, contra el gobierno revolucionario y 
contra la dirigencia revolucionaria. En estos tres 
flancos hemos logrado, no solamente la defensa, 
sino pasar a la ofensiva revolucionaria.

 Es claro ya  y evidente como la ofensiva de 
hambre contra el pueblo no logra doblegarlo: 
los productores de alimentos ejecutan un 
acaparamiento salvaje y falaz, de lo cual la 
población está plenamente en conocimiento de 
que son ellos. El gobierno revolucionario, por 
todo el país les da golpes certeros incautándoles 
toneladas y toneladas de alimentos escondidos 
para ponerlos a la venta y ellos, como si nada, los 
medios de comunicación….como si nada.

Tratan e insisten en crear cizaña entre la 
dirigencia y no logran hacer mella.  Levantan 
infamantes calumnias sobre la salud del presidente 
Chavez Inclusive, la conspiración internacional 
llevó a un grave e insólito equivoco de un periódico 
español  (El País) que publicó atropelladamente 
una foto falsa del presidente “dizque entubado”.   
Ante el señalamiento mundial de la  farsa tuvieron 
que salir corriendo a quitarlo. Ya Ernesto  Villegas,  
Ministro de Comunicación informó de acciones 
legales al respecto.

El partido ha respondido ejecutando las 
“Asambleas Patrióticas” que han resultado un 
excelente medio para informar a la población, 
que muchas veces, es pasto inocente de la 
voracidad de la mentira y la infamia mediática de 
Globovisión, El Nacional, El Nuevo País, Últimas 
Noticias, Diario La Verdad (que recibe bastante 
dinero en publicidad de la gobernación y la alcaldía 
de Vargas)  y otros medios.

Pero lo más espectacular ha sido la 
respuesta del pueblo: recuérdese la movilización 

ASAMBLEAS PATRIOTICAS 
Y ELECCIONES MUNICIPALES

El Canciller Elía Jaua, Dip. Odalys Monzón,  el Gobernador García Carneiro y el Secretario 
de Gobierno Col. José Manuel Suarez en la Asamblea Patriótica realizada en la Plaza Los 
Maestros, en Maiquetía, Vargas

Parte del público asistente a la Asamblea Patriótica

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA.
MINISTERIO DEL PODER POPULAR PARA EL TRABAJO.

MINISTERIO DEL PODER POPULAR PARA LAS INDUSTRIAS.
COMPLEJO INDUSTRIAL PROCESADOR DE PLÁSTICOS DE YARE

“SOCIALISMO TUYERO”.
CONSEJO SOCIALISTA DE TRABAJADORES Y TRABAJADORAS.

Ciudadano: Hugo Rafael Chávez Frías.
Comandante y Presidente de la República Bolivariana de Venezuela
De: Consejo Socialista de Trabajadores y Trabajadoras del Complejo 

Industrial Procesador de Plástico Socialismo Tuyero
Reciba Usted nuestro más solidario, bolivariano y revolucionario 

saludo, de estos sus fervientes compatriotas, quienes compartimos su 
trabajo, ideario y filosofías socialistas.

La presente lleva un motivo muy especial y es darle a conocer las 
realidades de los trabajadores que hacemos vida en este Complejo 
Industrial, así como la de su funcionamiento. Cierto es que como 
trabajadores existimos desde el 23 de enero del año en curso, pero 
legalizan nuestra situación laboral a través de un contrato con la 
Corporación de Industrias Intermedias “CORPIVENSA” en fecha 1 
de febrero del año en curso, pero es en el mes de Marzo que los 
representantes de la filial “CORPIVENSA” ejecutan la firma con los 
trabajadores, lamentablemente, no permitieron discutir ninguna de las 
cláusulas, muchas de las cuales quebrantan el orden constitucional, 
como por ejemplo el derecho a la participación y al protagonismo, 
la ayuda a terceros o a tomar acciones en defensa de los colectivos, 
esto trajo consigo el rechazo y el malestar de los que hasta ahora nos 
mantenemos en pie de lucha, pero privó la necesidad del trabajo y de la 
estabilidad económica y todos fuimos forzados a aceptar las condiciones 
impuestas y firmamos bajo coacción.

Somos 313 trabajadores y trabajadoras, los afectados y no conforme 
con lo precedente, en la actualidad vivimos bajo un nuevo régimen, con 
la entrada en funciones del ciudadano Orlando Acosta quien funge 
como Presidente adjunto, la ciudadana Ada Di Giorgi Gerente de Talento 
Humano y el ciudadano Fernando Herrera Gerente de Planta, quien 
se denomina en los actuales momentos GERENTE GENERAL, cuyas 
visiones socialistas se encuentran lejos de la filosofía que su respetable 
persona maneja con probidad. Somos victimas constantes del acoso 
laboral que se ha traducido en mas malestar y daños a la salud física 
y mental de muchos y muchas de los trabajadores y trabajadoras; 
aquellos que hoy conformamos este CONSEJO SOCIALISTA DE 
TRABAJADORES, somos el pilar estructural de los espacios que en 
pequeña medida funcionan y que no nos podemos hacer eco del engaño 
que a su persona le ejecutan; es por ello que este Consejo le hace llegar 
nuestra extrema necesidad de su apoyo y que sean escuchadas por 
vuestra persona nuestras profundas inquietudes que son las inquietudes 
de el colectivo, que apegados al proceso, tienen todas sus esperanzas 
puestas en su respetable y magnánima persona.

Ciudadano Presidente, lejos estamos de crear situaciones 
conflictivas que redunden en mas acoso u despidos, que son las 
principales amenazas como las constantes amonestaciones de las que 
somos victimas para poder aplicarnos los rigores del despido justificado 
previsto en la Ley y así poder ellos colocar en nuestros puestos a 
personas que no concurrieron por los procesos de selección como 
fuimos filtrados todos los que nos iniciamos con esta empresa que en  
principio consideramos como EMPRESA SOCIALISTA, el parentesco, 
el padrinazgo y el amiguismo, quistes del cuarto republicanismo, se 
encuentran tumorando y dañando la fe y las esperanzas de estos 
sus colaboradores inmediatos que somos todos y todas los que hoy 
conformamos este colectivo que solo desea el bienestar de todas 
las partes por igual, somos luchadores apegados a nuestro proceso 
bolivariano dirigido por su distinguida persona, que a su vez luchamos 
por su permanencia en la presidencia, meta que llevaremos a feliz 
termino el 7 de Octubre, con la fuerza de la esperanza, la fe en su 
persona, Presidente y en la de Dios omnipotente.

Esperamos de usted, que al recibo de esta solicitud, tenga a bien en 
recibir a una Comisión de este Consejo de Trabajadores y darle mayores 
detalles de esta triste realidad  en la que nos encontramos. Sin más 
por el momento y esperando pronta y oportuna respuesta quedamos de 
Usted el colectivo:

CONSEJO SOCIALISTA DE TRABAJADORES Y TRABAJADORAS
INDEPENDENCIA Y PATRIA SOCIALISTA VIVIREMOS Y  

VENCEREMOS
(Publicación del Semanario Por Ahora en solidaridad con el Consejo 

Socialista de Trabajadores y Trabajadoras del Complejo Industrial 
Procesador de Plasticos de Yare “Socialismo Tuyero”)

multitudinaria hacia Miraflores el día 10 de enero bajo la 
desafiante y altanera consigna: ¡YO SOY CHAVEZ….!

Otra movilización extraordinaria que demuestra 
la madurez política del pueblo venezolano fue la del 
23 de enero donde el país entero convergió hacia la 
parroquia del mismo nombre, a rendir tributo a la lealtad 
revolucionaria de una comunidad y a ratificar el grito de 
guerra proclamado el 10….¡Yo soy Chavez ¡”….¡todos 
somos Chavez!.

Disciplinadamente, la militancia revolucionaria asume 
las instrucciones dadas por el  PSUV para participar en el 
proceso de selección interna  de los candidatos a Alcaldías 
y Concejos Municipales de todo el país. Las elecciones 
municipales , según el CNE, serán en el mes de julio. 
Esperamos escoger a los mejores cuadros revolucionarios 
del partido para estos cargos, deben estos estar imbuidos 
de  firmeza ideológica y revolucionaria, no debe aceptar el 
partido probables chantajes ni imposiciones de grupos o 
partidos aliados, los candidatos a escoger deben poseer 
la confianza y reconocimiento de la comunidad y no estar 
amparados por maquinarias ni aparatajes burocráticos. 
Los candidatos que logren la aprobación de la militancia, 
deben ser reconocidos y apoyados con todo vigor a 
objeto de mantener la hegemonía política Revolucionaria 
en el país y no permitir, por titubeos o indecisiones la 
infiltración del enemigo en las alcaldías o concejos 
municipales….UNIDAD REVOLUCIONARIA
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José López

El 23 de enero del año 2013 
será recordado mucho 
tiempo por la militancia 

revolucionaria guaireña tanto 
por su significado como por su 
trazado o ruta que, por primera 
vez, de todas las innumerables 
marchas y caminatas que hemos 
realizado en estos catorce años 
de lucha revolucionaria junto al 
Comandante Chávez, esta se 
realizó íntegramente por sectores 
populares.

Nuestras marchas: desde Catia 
a Petare, del Poliedro al centro, de 
Plaza Venezuela a Centro, de Parque 
Miranda al Centro, de Petare a 
la Av. Bolivar….una vez hicimos 
una inconmensurable marcha 
por la Cota Mil….increíblemente 
Cota Mil. Todas estas marchas 
han sido realizadas para ratificar 
la presencia del pueblo chavista 
en sectores dominados por el 
hábitat de la oposición….pero 
esta vez….fue para ratificar, 
no solo eso, en el caso de los 
compañeros que partieron desde 
la CANTV y de  los que vinieron 
desde La Bandera, sino para 
ratificar, reitero, el compromiso de 
la Revolución con una comunidad 
que ha sido solidaria y leal con 
nuestro comandante Hugo Chavez 
Frías: la Parroquia 23 de Enero.

Cuando la marcha se adentró 

LA FANTASTICA MARCHA DE LOS GUAIREÑOS 
DESDE PROPATRIA AL 23 DE ENERO

en el barullo de bloques y gente, 
era estremecedor el recuerdo en 
mi memoria, de como el criminal 
presidente Carlos Andrés Pérez en 
el marco del “Caracazo” en febrero 
del año 89 mandó a ametrallar los 
bloques  del 23 porque la gente 
saqueaba los abastos y mercados 
buscando la comida que los 
oligarcas escondían para subirle 
el precio porque Carlos Andrés 
así se los permitía ….y de como 
la gente resistía y combatía….y 
no digan que es mentira….porque 
fueron tan cínicos que mucho 
tiempo duraron los bloques 
todos llenos de huecos por todos 
lados producidos por disparos 
de fusiles FAL y ametralladores 
7.50, tantos que desde la 
Avenida Sucre se veían y lo que 
daba era inmensa impotencia y 
tristeza el pensar en todos esos 
niños y muchachas masacrados 
por balas de soldados que eran 
obligados a matar a su propio 
pueblo  por militares corrompidos 
y al servicio de Estados Unidos y 
de la oligarquía nacional. Ahora 
estábamos allí, entre su gente….y 
apareció Nicolás y Diosdado y 
Bernal,  caminando también por 
las calles de un 23 de Enero libre  
entre ese río rojo desbordado de 
alegría y sentimiento patriótico 
y allí estábamos también 
nosotros….Los guaireños, que 

siempre hemos estado presentes 
y consecuentes en cada página 
gloriosa de los libros en que esté o 
estará escrita por siempre la gran 
y bella historia de la República 
Bolivariana de Venezuela….En 
estas fotos solo estamos algunos 
de los miles. Que disculpen los que 
no fueron capturados por el lente 
de la cámara del Semanario POR 
AHORA……..¡ PATRIA O MUERTE 
Y QUE VIVA CHAVEZ CARAJO!
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TODOS LOS VARGUENSES SOMOS: ¡CHAVEZ!
EN EL 23 DE ENERO:
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En entrevista con Radio 
Nacional de Venezuela “Me 
parece una afrenta, una 
provocación, justo en este 
momento. Incoherencias 
tenemos muchas, esta es una de 
esas”. Así, Cecilia Todd, calificó 
al concierto “Paz sin fronteras”, 
y a la posibilidad de que se 
realice en Venezuela de la mano 
de la Fundación Musical Simón 
Bolívar.

Cecilia, compartió esta y 
otras reflexiones en el espacio 
La Cantera, transmitido por el 
Canal Clásico de Radio Nacional 
de Venezuela. “Si alguien ha sido 
beneficiado en este momento, en 
el ámbito de la cultura, ha sido él 
(Abreu).”

La cantora, reconocida 
en el mundo por su labor 
de difusión y defensa de la 
tradición venezolana, aclaró que 
simplemente exponía su opinión 
respecto a la Fundación Musical 
Simón Bolívar, antes FESNOJIV, 
pues sabe que este proyecto, 
conocido como Sistema de 
Orquestas Infantiles y Juveniles, 
tiene admiradores y detractores. 
Reconoció que no es su intención 
desmeritar el gran esfuerzo que 
realizan a diario, niños, niñas y 
jóvenes.

“No se puede discutir la 
trascendencia (de las orquestas) 
pero raya en la inmoralidad el 

CECILIA TODD:

“SE ESTÁ DEJANDO DE LADO LA CULTURA VENEZOLANA…”

Abreu, descaradamente cuadrando su antipatriótico 
negocio con Juanes y Miguel Bosé.

presupuesto que se les da. Si 
ese mismo apoyo lo tuviéramos 
hacia la música popular sería 
perfecto, pero el problema que 
está trayendo es gravísimo, y 
parece que la gente no piensa si 
no en el espectáculo. Detrás de 
eso hay cosas muy graves”.

Para Cecilia, y para los más 
importantes representantes de la 
tradición musical venezolana y en 
general de los artistas que sienten 
la esencia de lo venezolano y de 
lo nuestroamericano en sus 
creaciones, es motivo de gran 
preocupación que se destinen 
gigantes sumas de dinero a 
la formación de niños, niñas y 
jóvenes, para alejarlos de sus 
raíces.

“Se está poniendo a un lado 
nuestra cultura. Eso es una cosa 
muy grave porque mañana ya la 

gente no va a saber qué es un 
Cuatro, porque la propaganda 
mediática es tan fuerte que todo 
el mundo quiere que su niñito 
toque violín. Bueno yo quisiera 
que todo el mundo tocara 
Cuatro, primero, y que toque 
violín también. Una cosa no quita 
la otra, pero sí la quita, ese es el 
problema.”

¿Por la paz?
En cuanto a los “Conciertos 

por la Paz”, que Juanes ha 
promovido durante los últimos 
años, Cecilia recordó el realizado 
el 18 de marzo de 2008, en la 
frontera colombo venezolana, 
días después del bombardeo a 
Ecuador por parte del Ejército 
colombiano. Este ataque violó la 
soberanía ecuatoriana, causando 
la muerte de varios estudiantes 
mejicanos y del entonces 

canciller de las Farc, Raúl Reyes.
“Yo vi el “Concierto por la 

Paz”, que me pareció también 
una afrenta. Porque si es un 
concierto por la paz, debieras 
hacerlo en la frontera con 
Ecuador que fue invadido por tu 
presidente amigo (Uribe), porque 
han salido retratados cantidad de 
veces. Ese concierto ha debido 
ser ahí (Ecuador), no, fue en la 
frontera con nosotros”.

Ese concierto sirvió de 
tribuna para atacar al presidente 
Hugo Chávez y a la Revolución 
Bolivariana.

“En ese concierto por la 
paz, le preguntaron a Miguel 
Bosé que cuándo venía para 
Venezuela, y entre esas cosas 
que comentó Lil (Rodríguez) dijo: 
vamos a ver si me dejan ir. Y está 
la propaganda por todos lados 
que viene en febrero a tocar aquí, 
y han venido todos los que han 
dicho lo mismo”.

Juanes, promotor de estos 
conciertos “por la paz”, decide 
realizarlos en países que 
casualmente son señalados 
por el departamento de estado 
estadounidense como “hostiles”, 
o donde hay “ausencia de 
libertades”.

“Si sigues haciendo 
conciertos por la paz el primero 
que tienes que hacer es en frente 
de la Casa Blanca o del Congreso 

de Estados Unidos, porque ellos 
son los mayores guerreristas 
que ha habido en la historia del 
mundo”, dijo Cecilia.

Finalmente, la respetada 
cantora venezolana, reafirmó 
su disgusto por el recibimiento 
que el fundador del sistema de 
orquestas, Fundación Musical 
Simón Bolívar, dio en suelo 
venezolano a Juanes y Miguel 
Bosé, quienes públicamente han 
insultado al comandante Chávez.

“Es una afrenta que el señor 
Abreu, que está recibiendo tanto 
beneficio, que como nunca ha 
recibido el apoyo que se le está 
dando, no sepa con quiénes 
está tratando, porque no se 
veía muy disgustado en la foto 
con ellos dos (Juanes y Bosé) 
al lado. Es una falta de respeto, 
es una afrenta, eso no se puede 
permitir”, expresó.

Cecilia Todd, exhortó a los y 
las venezolanas a fortalecer la 
formación de una generación de 
relevo que conozca, ame y proteja 
las tradiciones venezolanas. 
Con ello se garantizaría la 
consolidación de una conciencia 
que de continuidad histórica a 
nuestro pueblo.

En entrevista con Radio 
Nacional de Venezuela

Por: Dariella Tello- 
Agencias- Aporrea.org 

Procesan a siete exmilitares en Chile por el asesinato de Víctor Jara
Por: Publico.es
Credito: EFE
 
LA BRITÁNICA JOAN TURNER, 

VIUDA DE VÍCTOR JARA, JUNTO A LA 
EXPRESIDENTA CHILENA MICHELLE 
BACHELET DURANTE UN VELATORIO 
POR EL CANTAUTOR DE 2009

EFE Santiago de Chile 28/12/
2012.-  La resolución, dictada por 
el juez especial Miguel Vásquez, de 
la Corte de Apelaciones de Santiago 
más de 39 años después del crimen, 
incluye a siete militares que en esa 
fecha estaban a cargo de centenares 
de prisioneros confinados en el 
“Estadio Chile”, de la capital del país. 
Respecto de uno de los procesados, 
Pedro Barrientos Núñez, el juez dictó 
un orden de captura internacional, 
por encontrarse fuera del país y 
dispuso el arresto de los otros seis 
en un batallón de la policía militar, 
indicaron las fuentes.

Barrientos fue procesado como 
autor de homicidio calificado del 

LA BRITÁNICA JOAN TURNER, VIUDA DE VÍCTOR JARA, JUNTO A 
LA EXPRESIDENTA CHILENA MICHELLE BACHELET DURANTE UN 
VELATORIO POR EL CANTAUTOR  EN 2009.
autor de “Te recuerdo Amanda” y 
“El Cigarrito”, junto con el exoficial 
Hugo Sánchez Marmonti. En calidad 
de cómplices fueron procesados 
Roberto Souper Onfray, Raúl Jofré 
González, Edwin Dimter Bianchi, 

Nelson Hasse Mazzei y Luis Bethke 
Wulf. Hace unos años, Edwin Dimter 
fue identificado como “El Príncipe” 
apodo de uno de los oficiales que 
estaban en el estadio, a quien se 
señalaba como el autor material del 

crimen.
Víctor Jara, que además de 

cantautor era un destacado director 
de teatro, fue detenido el 12 de 
septiembre, un día después del golpe 
de Pinochet, junto a centenares de 
alumnos, trabajadores y profesores 
en la Universidad Técnica del 
Estado (UTE), la actual Universidad 
de Santiago (USACH), en la que se 
desempeñaba como docente.

Todos fueron llevados al estadio 
Chile, habilitado como centro de 
detención, donde Jara, tras ser 
reconocido por los militares, fue 
separado de los demás prisioneros 
y sometido por varios días a 
torturas, entre ellas quemaduras 
con cigarrillos, simulacros de 
fusilamientos y la fractura de sus 
manos con golpes de culata. El 
artista, señala la resolución, fue 
“agredido físicamente, de forma 
permanente, por varios oficiales”.

El 16 de septiembre el Estadio 
Chile fue vaciado de prisioneros, 
con excepción del cantautor y 

de Littré Quiroga Carvajal, que 
fuera director de la Empresa de 
Ferrocarriles del Estado durante el 
gobierno de Salvador Allende (1970-
1973). Ambos fueron llevados 
a un subterráneo del recinto y 
acribillados a tiros.

Víctor Jara, cuyo nombre lleva 
actualmente el recinto donde murió 
asesinado, recibió 44 impactos 
de bala y tenía numerosos huesos 
fracturados, según determinó el 
informe de la autopsia que le fue 
practicada tras el hallazgo de su 
cadáver, en la parte posterior de 
un cementerio situado en el área 
sur de Santiago, donde también 
los cuerpos de otras tres víctimas. 
El cadáver del cantautor fue 
reconocido en la morgue por su 
viuda, la bailarina británica Joan 
Turner, quien lo retiró y sepultó en 
el Cementerio General de Santiago, 
en un funeral al que además de 
ella sólo asistió el conductor de la 
carroza fúnebre

Por: Publico.es /Credito: EFE
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Tormento del pobre.
Alegría para el agricultor
Son enviadas por dios 
- dicen muchos-.
Como sus lágrimas 
–dicen algunos-,
Como sus bendiciones 
–dicen los otros-.

Bajo mi techo de zinc,
Escucho el martilleo de las 
gotas,
Una a una entrando en mi 
cerebro,
Aumentando mi angustia y 
miedo.

¿Dónde dormiré esta noche?
¿Amaneceré vivo?
¿Cuántos habrás arrastrado
 por esas serpentinas  
aguas?
¿Cuántos se quedaron en el 
camino?
Cuántos vieron morir allí sus 
ilusiones?

Apretando mis pequeños 
contra mi cuerpo,
Dejo transcurrir el tiempo 
orando en  susurro
con la fè del que sabe va a la 
cámara mortuaria.
Rezando por la vida, 
Porque no te lleves lo que 
tanto me ha costado,
Por los sueños inconclusos.
Por el frío, por el hambre.

Quizá mañana amaneceré en 
un refugio
Compartiendo mi miedo y el 
pan.
Quizá llenaré la primera 
página de los diarios,
Donde muchos se 
consternarán con mi 
desgracia.

Cualquiera que sea mi sino,
Pido a dios por los otros, por 
los niños, los ancianos, los 
enfermos.
Por los débiles, por los que 
no tuvieron sueños.
Mientas tanto, aquí bajo mi 
techo de zinc,
Tiritando de frío y de 
angustia,
reflexiono sobre el devenir 
de la humanidad.

Ellenaranguren07@hotmail.com

POBRE LLUVIA 

Patricio Silva 

YO NO SE SI LO QUE ESCRIBO 
REALMENTE NOS HACE FALTA

Hoy no es día inteligente y 
no se ir más allá pero cuando 
puedas vuelve porque acecha 
tu fantasma, jugando a las 
escondidas y yo estoy muy 
viejo ya. Me lo había propuesto 
hace mucho tiempo pero me 
tropezaba siempre con la 
bendita frase y quien me lo 
va a creer, si todo lo que toca 
Chávez, todo lo que mira Chávez, 
todo lo que dice Chávez se 
convierte automáticamente en 
oro y quien ose decir otra cosa 
se convierte automáticamente 
como por arte de magia en 
agente de la CIA, pero tomando 
en cuenta los últimos sucesos, 
compañeros de música quisiera 
preguntar: ¿ que hace Abreu 
fotografiado y trayendo (dicen) 
pero fotografiado si con miguel 
bosé y con Juanes,?... cuando 
todos sabemos que estos dos 
mequetrefes no respetan a 
nuestro presidente y por ende 
tampoco respetan pesar de ser 
yo un simple cultor popular tengo 
algo que a ellos les falta con todo 
y su fama “educación”, a quien 
cree que engaña Abreu o es que 
acaso es un muchachito que 
nació al calor de este proceso 
constituyente ¿……? No, es un 

Que se vayan de aquí Miguel Bosé, Juanes, Abreu y Dudamel también      

viejo zorro oportunista y apátrida 
y no sé si burgués pero si se 
le nota las ganas de serlo o de 
aparentarlo al menos o me van 
a decir que el no hizo parte del 
CONAC,  fiel instrumento de la 
burguesía para que solo los 
niñitos y niñitas bien dotados 
y con oído musical estudiaran 
piano, teatro, pintura etc. y no los 
mugrosos negritos marginales 
de los cerros que solo se les 
aceptaba en los conservatorios 
para asuntos de mantenimiento, 
bajo el argumento de que no 
tenían oído……musical, y 
claro como un zarrapastroso 
de esos se iba a comprar un 
piano de cola que poco menos 
es más grande que el inmundo 
rancho donde sus delincuentes 
padres lo metieron, ¿ustedes 

 Maritzol Patiño                                    
¡TIENEN RAZÓN!

se imaginan a un delincuente 
de esos interpretando a Juan 
Sebastián Bach en el Teresa 
Carreño?………que horror.

Claro, pero como el bandido 
ve ahora la posibilidad de llenarse 
los bolsillos, olvida rápidamente 
que una vez dijo que “mientras 
Chávez fuese presidente no 
vendría para Venezuela” y Abreu 
ni corto ni perezoso se frota las 
manos con una partecita del 
concierto que piensan montar 
en la carlota a nombre de la 
paz y Dudamel hecho el paisa 
también le tocará lo suyo y cree 
que se la comió con la payasada 
que hizo ayer delante de un 
montón de presidentes y en un 
merecido homenaje a nuestro 
presidente en jefe, a Dudamel le 
digo que eso mismo que él hizo 
de manera muy oportunista, se 
hizo de manera sincera hace 22 
años en el Teatro de la Opera de 
Maracay, en donde las escuelas 
de música Federico Villena, 
Vicente Mendoza, escuela 
de música de Tocuyito edo. 
Carabobo y el conservatorio 
de música del estado Aragua 
con sus respectivas corales 
montaron El mesías de Handel 
y otras piezas del repertorio 
popular nuestro, todos bajo la 
batuta del verdadero maestro 
y genio musical Aragüeño, que 
se paseó y se pasea todavía por 

los mejores y mas reconocidos 
escenarios artísticos del mundo 
llevando nuestro gentilicio en 
lo mas alto sin mas premio 
que saberse orgullosamente 
Venezolano, EFRAIN SILVA, 
quien con apenas 17 años montó 
y ganó un premio en Europa, en 
Italia específicamente con una 
de las mas difíciles piezas para 
guitarra como es Aranjuez.

Entonces Dudamel bájate 
de esa nube, déjate de esa 
payasada de andar besando 
niñitos pobres y aparentar 
enseñarles música porque para 
tu sorpresa  existimos artistas 
populares, “pata en el suelo”, 
marginales que jamás hemos 
degustado sino sardina en lata 
y no como tú, caviar y bebido 
espirituosamente caña clara y 
no como tú, Royal Salud, pero no 
tenemos pelos en la lengua para 
denunciar a estafadores como 
ustedes, váyanse todos de aquí, 
no hacen falta, sobran en un País 
que espero con mi alma que 
todos seamos Chávez, para que 
ustedes todos y sus mentiras no 
sean sino un mal recuerdo.

Viva el comandante 
Chávez…Viva el pueblo que 
estudia…Hasta la victoria 
siempre

m1r1p1s1@yahoo.com

¡Obligados, cuanta razón tienen!
Somos una cantidad espeluznante de obligados
no sólo dentro de nuestra Patria
estamos siendo observados,  apoyados
desde muchos Países
que admiran a nuestro ¡Loco Presidente!
Que se atrevió a desafiar, que le dijo al enemigo mas fuerte
¡”HUELE A AZUFRE”!  Ante millones de personas
que lo veíamos a través de la televisión
¡Y que nos quedamos pasmados ante ésta inmensa osadía!
Es uno más de nosotros, eso lo tenemos muy clarito
¡Por eso lo amamos y lo admiramos enormemente!
Si es verdad, nos sentimos obligados
a corresponderle dándole el mismo tamaño de amor
que él nos ha dado y nos ha demostrado
Nosotros siempre habíamos tenido hambre de Patria
y él nos la ha saciado
el siempre nos dice: ¡”EL QUE QUIERA PATRIA, VENGA CONMIGO”!
Y qué más podemos hacer sino sentirnos divinamente obligados
a responder por esta gran Patria
¡La más hermosa del mundo! Para nosotros
sin temor a equivocarme
Somos esta Patria cada uno de nosotros
tenemos esa conciencia que en otra época no existió
Nos sentimos  y estamos obligados
de una forma voluntaria
basada en la conciencia de pelear por nuestra Patria
¡Contra quien sea!
Despiertos ya, bañados de dignidad y orgullo
¡Por nuestro Presidente!
¡Por nuestro País!
¡Por nosotros mismos!
Por primera vez una obligación nos llena de placer
¡Y ustedes se lo pierden!!...                                                            

Me he puesto a pensar en esa manía de la oposición
de decir que cuando vamos a una marcha o a una concentración
convocada por nuestro partido PSUV o por nuestro  Presidente
nuestro líder, por cierto, muy querido por nosotros,
vamos obligados, que nos ponemos una franela roja
porque si no, los que trabajan en el gobierno ¡Serán despedidos!
A todos ellos les diré que sí, que es verdad, ¡Que tienen razón!
Nosotros si vamos obligados… por que sentimos un enorme
compromiso con nuestra Patria
Vamos obligados por ese amor que nuestro Presidente
¡Nos despertó por nuestro País!
Nos sentimos obligados, no, obligados no, ¡Obligadísimos!
con ese sueño de millones y millones 
de seres por saborear 
¡Una Patria hermosa en todos los sentidos!
Una Patria por la que seríamos ¡Capaces de darlo todo!
¡Decir que estamos obligados nos queda pequeño!
Porque esa obligación nos ha hecho luchar
por una Patria que ellos no la ven, no la sienten
no la disfrutan, a pesar de que la viven
porque lamentablemente el odio con que se expresan
les tapa los ojos y ¡Los sentimientos!
Es triste que ellos no se den cuenta o no acepten
que el pueblo cambió
que la Patria al fin es valorizada
¡Como Bolívar lo soñó!
Y que por tanto tiempo fueron ocultados esos sueños
a este pueblo que ahora lee, escucha, investiga, escudriña
sobre nuestra propia historia
¡Y que analfabeta éramos!
Más, ya no lo seremos más

Ellen Aranguren



Maiquetía Enero 2013 Maiquetía Enero 2013Opinión10

Pedro Calzada

Podrá seguirse gastando tinta echando 
pestes sobre el „eurocentrismo“. Nuestros 
mas lúcidos pensadores vienen dedicando 

largos y brillantes discursos desde hace ya mas 
de un siglo, para intentar demostrarle al mundo 
que a pesar de todo, los habitantes del Sur si 
pensamos, que los teólogos españoles del S. 
XVI y los filósofos ingleses del mismo siglo, 
estaban lamentablemente equivocados. Que 
no formamos parte de una naturaleza agreste 
dispuesta para que el hombre -europeo, se 
sobreentiende- la explote en su servicio.

Toda esta corriente del pensamiento 
latinoamericano, nos ha otorgado la certeza de 
ser parte de esa nueva humanidad que intuía 
Bolívar. Una nueva humanidad incluyente, capaz 
de reconocer los valores del otro y hasta de 
nutrirse de ellos, pero que requiere del respeto 
de quienes nos deben reconocer identidad.

No obstante, un cierto sentimiento de 
minusvalía que parece recorrernos debajo 
del discurso, hijo quizá de quinientos años de 
desprecio, nos ha llevado a consecuentar desde 
hace años a un personaje que con jesuítica 
discreción, evitando el debate, adulando cuando 
es preciso, corriendo un velo discreto sobre su 
pasado reaccionario y elitesco, se ha valido de su 
indiscutido talento musical y artes gerenciales, 
para erigirse en una suerte de embajador 
plenipotenciario de la „kultura venezolana“ (sic). 
Él y solo él puede aparentemente presentarse 
en escenarios internacionales donde somos 
exhibidos como portentos de circo. 

Que un ruso sea violinista o una italiana 
haga sonar el corno, es algo cotidiano, pero 
que lo haga un negrito de Petare, y no uno sino 
cientos, merece la admiración del mundo, no 
para reconocer nuestra humanidad, sino para 
reconocer las artes indudablemente mágicas 

¿A QUE TANTO REVUELO ?
del Sublime Maestro Abreu. Cuando nuestros 
muchachos se presentan en Viena o en Nueva 
York, nadie reconoce a Venezuela. Todas las 
medallas, diplomas y homenajes son para 
Abreu y sus talentosos muchachitos que 
se han formado con la carretada de dólares 
que el Estado les otorga, siempre en la vana 
esperanza de que a pesar de todo en Europa, 
un día reconozcan que pensamos, que somos 
gente.

Por eso, después de todo, merecido nos 
tenemos que ahora el viejito Abreu se permita 
sacarse la foto con Juanes y Bosé, en total 
desparpajo y burla a sus mecenas. Es algo 
que por pendejos, merecido nos tenemos. 

En lugar de rasgarnos las vestiduras, en 
lugar de tanto escándalo por la presencia 
de esos dos mercenarios del arte que son 
Juanes y Bosé, quisiera yo ver al Estado 
destetando a esa crápula que crece y se 
engorda a nuestras costillas para venir luego 
a denigrar de nosotros, pero eso no lo veo 
probable porque el chantaje se consolida 
cuando mecánicamente blindamos al 
personaje de marras –cargado de medallas y 
diplomas- al asociarlo a la supervivencia de 
un Sistema Nacional de Orquestas cuya valía 
sería mezquino negar. Si acaso Abreu culminó 
su obra, esta deberá ser capaz de sobrevivir 
a su separación. De lo contrario habríamos 
de creer que después de todo, sí se trata se 
una especie de mago que hace cantar a las 
piedras.

Quizá el mayor mérito de Abreu consiste 
haber sabido tocar afinadamente las cuerdas 
de la cursilería entre nuestros gobernantes, 
adictos al halago, desesperados por lucir 
ilustrados. Algunos ya han aprendido incluso 
que es de mal gusto aplaudir después de cada 
movimiento y que en los conciertos esta mal 
visto comer cotufas.

J. Hernández

El temor a las masas, siempre 
presto a convertirse en odio, 
es un sentimiento aristocrático. 

Cuando, la noche del domingo 7 de 
octubre, la periodista de la agencia 
Reuter increpó a Jorge Rodríguez, 
jefe del Comando Carabobo, por los 
“motorizados” que se apresuraban a 
celebrar la victoria chavista, delataba 
este mismo temor. Si al temor a las 
masas se agrega el rechazo a los 
jefes, lo que resulta es el socialmente 
extendido pathos antipopulista. 
Aquel temor y este rechazo, desde 
distintas proveniencias, convergen 
en la percepción del populismo como 
una pulsión irracional, desenfrenada 
y destructiva, que irrumpe en la 
política, arrastrando consigo todo 
aquello que, por su elevado status, 
merecería ser conservado.

Entre 1992 y 2012 en Venezuela 
ha tenido lugar un intenso proceso 

Chávez, o la racionalidad populista
de racionalización política, 
contradictorio e inacabado, como 
todo lo que es histórico: renovada 
legalidad republicana, soberanía 
estatal, inclusión socioeconómica 
e instituciones de participación 
y decisión democráticas. Cada 
una de estas conquistas ha sido 
sucesivamente legitimada mediante 
el recurso, a veces hiperbólico, a los 
procedimientos electorales. El 4 de 
febrero de 1992 Chávez era un militar 
desconocido que prometía un futuro 
mejor. El 7 de octubre de 2012 es un 
jefe mayoritariamente reconocido 
por sus aciertos en el ejercicio de sus 
funciones públicas. Un síntoma de la 
distancia entre 1992 y 2012 son los 
programas políticos; compárese El 
Libro azul: el árbol de las tres raíces, 
documento programático previo al 
alzamiento militar de 1992, con el 
Programa de Gobierno (2013-1019). 
Aquella legitimidad, carismática 

por su origen, ha devenido legal y 
racional. No tenía otra manera de 
permanecer: el carisma se funda 
en pasiones, pero no sobrevive sólo 
con ellas.

Del Chávez de 1992 perviven en 
2012, no obstante, dos rasgos que 
lo han convertido en el jefe popular 
que actualmente es. Ambos apuntan 
al mismo proceso de racionalización. 
Primero, la disposición a luchar, 
incluso poniendo en riesgo la propia 
vida, por sus convicciones políticas. 
El Chávez que ayer conducía 
una rebelión armada teniendo la 
democracia en el horizonte, hoy, 
sometido a las crudas secuelas de 
una enfermedad mortal, encuentra 
en sí mismo la fuerza suficiente 
para conducir, a lo largo del 
territorio, una campaña electoral 
considerada decisiva para el 
proceso revolucionario. Segundo, la 
asunción plena de la responsabilidad 

política por las consecuencias de 
las propias decisiones y actos. El 
Chávez que ayer decía ante las 
cámaras de televisión “asumo la 
responsabilidad por este movimiento 
bolivariano”, hoy hace una campaña 
electoral basada, entre otras 
cosas, en el reconocimiento de los 
propios errores y la promesa de 
rectificación.

Lo que niegan los antipopulistas 
de toda índole, como la periodista 
de Reuter, es ese proceso de 
racionalización que se confunde con 
la historia misma de la Revolución 
bolivariana. En el ruido ensordecedor 
de unas masas que, alegremente, 
la noche del 7 de octubre, frente a 
El balcón del pueblo, celebraban el 
triunfo electoral, no se manifestaba 
la adhesión pasional a un demagogo 
desconocido cuyo lenguaje evocaba 
un futuro lejano e incierto. Ese 
ruido era la convicción racional de 
que, cuando las masas combaten, 
sus necesidades radicales, 

siempre postergadas por un orden 
económico que sólo cuenta con 
ellas como material de desecho, 
pueden encontrar cumplimiento, 
o al menos transitar hacia él. Y la 
convicción, asimismo racional, de 
que la legalidad democrática no 
siempre es el instrumento con el 
que los que dominan resguardan sus 
privilegios, o el complemento sádico 
con el que “democráticamente” son 
golpeadas, sometidas. En el mundo 
que apenas empiezan a crear, las 
masas, cuando obedecen, también 
mandan. Construyen y legitiman, 
en las calles y en las urnas, una 
forma de autoridad que, quienes 
la desconocen, temen y adversan, 
suelen llamar populista, pero 
que las masas reconocen como 
una autoridad en la que su vida 
comienza a hacerse posible. La 
reconocen, en una palabra, como 
el único sentido de democracia con 
el que, racionalmente, pueden estar 
comprometidas.

José López

El sábado 8 de diciembre pasado, en la tarde, estábamos un numeroso grupo de personas en 
el área de protocolo de aeropuerto esperando a los miembros de la delegación de Diablos 
Danzantes de Venezuela a su regreso de Francia, donde en la ciudad de París la UNESCO 

reunida en Asamblea los había declarado Patrimonio Cultural Intangible para la Humanidad. Como 
quiera que tenemos aquí en Vargas una  representación de esa manifestación cultural que son 
Los Diablos de Naiguatá, era doble la alegría de todos los allí presentes.  Aproveché el momento 
para hacerle una entrevista a la Diputada Gladis Requena sobre ese galardón otorgado y al finalizar 
esta, me manifestó su preocupación porque un compañero “que nunca se pela” le había informado 
que Chávez daría una información en cadena nacional mas tarde. Nos quedamos impresionados. 
Pensando.

Recordé lo extraño de su llegada a la madrugada el día antes, yo estaba despierto de 
casualidad, noté a un Chávez que,  aunque cercano, queriendo dar ánimos a sus compañeros y al 
pueblo que estuviera despierto, parecía  distante. Y el grupo que bajó a recibirle era muy reducido, 
como de  su mayor confianza.

En la noche: la grave noticia, Chávez explicó que en Cuba, “debido a algunos síntomas 
decidimos adelantar exámenes, para realizar una nueva revisión exhaustiva y en esa revisión 
surge la presencia de algunas células malignas. Lo que nos ha obligado a revisar el diagnóstico, la 
evolución del tratamiento y consultar expertos y se ha decidido, que es absolutamente necesario 
someterme a una nueva intervención quirúrgica y eso debe ocurrir en los próximos días”…..

Después dijo:….”Si algo ocurriera, que a mi me inhabilite para continuar al frente de la 
presidencia de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro no sólo en esa situación debe 
concluir el período, como manda la Constitución, sino que mi opinión firme y plena, irrevocable, 
absoluta, total es que en ese escenario, que obligaría a convocar a elecciones presidenciales, 
ustedes elijan a Nicolás Maduro como presidente de la República Bolivariana”.

A Nicolás Maduro, Revolucionario Vertical, militante de la Liga Socialista, lo conocí en un fin 
de semana del mes de diciembre del año 1996 cuando por primera vez se reunió el MBR-200 con el 
sector civil a objeto de discutir tres puntos: 1)- La coyuntura política. 2)- La probable participación 
electoral del Comandante Chávez en el proceso del año 1998 y, 3)- Designar la primera dirección 
del MBR-200 militar y civil.

Se discutió el primer punto (en el Teatro Chacaíto fue esto) el día viernes, continuamos 
el día sábado y, como no hubo tiempo el compañero Merentes consiguió llevar a las distintas 
delegaciones a la UCV y allá continuamos, en la Sala “E”.

El punto 2 se pospuso para lo que conoce como la “Asamblea de Valencia” en abril del 97. 
Donde se aprobó la participación electoral del Comandante. Gran cisma produjo esto, algunos se 
fueron, luego volvieron. Para bien de la patria.

En el punto 3, luego de muchas discusiones se aprobó la primera dirección política que 
lideró Chávez en la calle: se llamaba Equipo Estratégico Operacional y allí, varios camaradas nos 
propusimos llevar a su dirección en aquella asamblea tanto al Comandante William Izarra como 
al compañero Nicolás Maduro. Lo logramos y nunca nos hemos arrepentido porque los dos, han 
cumplido con la Revolución pero el caso de Nicolás es que con su trabajo, lealtad y tesón logró 
granjearse el pleno respeto y confianza del Compañero presidente Chávez. Por esta razón, además 
de por el acatamiento a la voluntad del presidente, aquí en el SEMANARIO POR AHORA no 
dudamos un instante en acompañar al presidente en su opinión y hacemos un fervoroso llamado a 
la unidad a todos los sectores sociales del pueblo, a todas las tendencias políticas del partido y, en 
fin: a todos los patriotas venezolanos a cerrar el circulo alrededor de Nicolás en este momento en 
que solo la ciencia y la providencia tienen en sus manos la última palabra.  ¡PATRIA O MUERTE!    
¡VENCEREMOS….

NICOLÁS
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Hermanas y hermanos:
En nombre del Pueblo de Venezuela, 

reciban un fervoroso saludo bolivariano 
junto con el vivo testimonio de hermandad 
hacia cada uno de los Pueblos de la Patria 
Grande. En realidad y en verdad, lamento no 
poder acudir a esta cita en Santiago de Chile. 
Como es del conocimiento de todas y todos 
ustedes, desde diciembre del año pasado 
estoy batallando nuevamente por mi salud 
en la Cuba revolucionaria y hermana. Por 
eso, estas líneas son la manera de hacerme 
presente en esta Cumbre de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños; son 
la manera de reafirmar, hoy más que nunca, 
el compromiso vivo y activo de Venezuela 
con la causa histórica de la Unión.

Imposible no sentir a Simón Bolívar 
palpitando entre nosotros en esta Cumbre 
de la Unidad. Imposible no evocar a Pablo 
Neruda, a Pablo de Chile y de América, 
en esta tierra y en este presente de Patria 
Grande del que estamos hechos: Libertador, 
un mundo de paz nació en tus brazos./ La 
paz, el pan, el trigo de tu sangre nacieron,/ 
de nuestra joven sangre venida de tu sangre/ 
saldrán paz, pan y trigo para el mundo que 
haremos.

Bolívar, siempre Bolívar. En este 2013 
estamos conmemorando el Bicentenario 
de la Campaña Admirable: 200 años de 
aquella prodigiosa gesta bolivariana. 
El 14 de mayo de 1813 un Ejército de 
neogranadinos y venezolanos partió desde 
Cúcuta al mando del entonces Brigadier 
Simón Bolívar, avanzando con una prodigiosa 
rapidez, combatió y venció en Niquitao, Los 
Horcones y Taguanes para liberar el centro 
y el occidente de Venezuela, entrando 
triunfalmente el 6 de agosto de aquel año 
de gloria en Caracas. La victoria militar 
de los patriotas tuvo una trascendente 
consecuencia política: el nacimiento de la II 
República de Venezuela.

Por eso con un recuerdo vivo, quiero 
compartir con ustedes una certeza: gracias a 
la CELAC ya nos vamos pareciendo a todo lo 
que una vez fuimos y a todo lo que quisimos 
ser pero nos fue arrebatado; nos vamos 
pareciendo a la Pachamama, a la cintura 
cósmica del Sur, a la reina de las Naciones 
y la madre de las Repúblicas.

El espíritu de la unidad ha vuelto con 
toda su fuerza; es el espíritu de nuestros 
Libertadores y Libertadoras que ha 
reencarnado en los Pueblos de Nuestra 
América Latino Caribeña; es el espíritu en 
el que confluyen muchas voces para hablar 
con una sola voz. Fue el entrañable espíritu 
de la Cumbre de América Latina y del Caribe 
que le dio nacimiento a la CELAC en Caracas; 
es el entrañable espíritu de esta Cumbre en 
Santiago de Chile.

Desde aquel diciembre de 2011, 
cuando fundamos en Caracas la CELAC, 
los acontecimientos mundiales no han 
hecho más que ratificar la extraordinaria 
importancia del gran paso hacia adelante 
que dimos. Ahí está la crisis golpeando a 
EEUU y a Europa y arrojando a la miseria a 
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miles de seres humanos. Miles de mujeres, 
hombres, niñas y niños han perdido sus 
casas, sus empleos, su seguridad social, 
sus más elementales derechos. Mientras 
que EEUU y Europa, parafraseo al eminente 
filósofo Ernesto Laclau, están cometiendo 
un suicidio colectivo, nosotros estamos 
capeando el temporal, y lo vamos a 
capear definitivamente. Somos, hoy por 
hoy, ejemplo para el mundo de unidad en 
la diversidad, en función de la justicia, el 
bienestar social y la felicidad.

A un año y casi dos meses de su 
constitución en Caracas, la CELAC ha sabido 
plantarse con un carácter y una personalidad 
bien definidas, lejos de cualquier dictamen 
o pretensión ajena a sus principios y 
postulados. Hoy más que nunca podemos 
decir que cuando afirmamos que hemos 
reemprendido real y verdaderamente El 
Camino De Nuestros Libertadores, lema que 
identifica a esta Comunidad, no estábamos 
haciendo una retórica y vana declaración. 
Ahora bien, tan trascendente lema exige que 
lo llenemos cada día de más y más contenido 
histórico, político, económico y social.

Por eso hoy ratificamos la denuncia y la 
condena del vergonzoso bloqueo imperial a la 
Cuba martiana y revolucionaria; la continua 
colonización y, ahora, la militarización 
progresiva de las Islas Malvinas, ambos 
hechos son violatorios de todas las 
resoluciones que ha emitido ONU para 
salvaguardar los derechos de los Pueblos 
cubano y argentino, pero sin voluntad alguna 
de parte de este organismo supranacional 
para hacerlas cumplir. La justicia está 
incontestablemente del lado de Cuba y 
de la Argentina. Si somos una Nación de 
Repúblicas, nuestra soberanía es la de 
toda la Patria Grande, y debemos hacerla 
respetar.

Cuando resuena el fúnebre sonido de los 
tambores de la guerra en el mundo, cuánto 
valor tiene que los Estados de América Latina 
y el Caribe estemos creando una zona de paz 
donde se respete celosamente el derecho 
internacional y se reivindique la solución 
política y negociada de los conflictos. 
Tenemos el deber de anteponer a la lógica de 
la guerra una cultura de la paz, sustentada en 
la justicia y en la igualdad.

La CELAC es el proyecto de unión 
política, económica, cultural y social 
más importante de nuestra historia 
contemporánea. Tenemos todo el derecho 
de sentirnos orgullosos: la Nación de 

Repúblicas, como la llamaba el Libertador 
Simón Bolívar, ha comenzado a perfilarse 
como una hermosa y feliz realidad.

Cómo no recordar, otra vez, la voz 
de Neruda cuando nos dice desde su 
memorable poema Alturas de Machu Picchu: 
Sube a nacer conmigo, hermano. Subamos, 
hermanas y hermanos, porque ha llegado la 
hora de nacer de nuevo, con toda la memoria 
y todo el porvenir iluminando el presente.

Los sagrados propósitos, las relaciones 
fraternas, y los intereses comunes que unen 
entre sí a las Repúblicas de Nuestra América 
Latino Caribeña, tienen en la CELAC una 
base fundamental no sólo para garantizar la 
estabilidad de los Gobiernos que nuestros 
Pueblos se han dado, sino la soberanía 
y, digámoslo con Jorge Luis Borges, la 
perpetuidad de cada una de nuestras 
Patrias.

Largo y difícil ha sido nuestro común 
transitar desde que nos enfrentamos al 
imperio español en el siglo XIX. Y la lucha por 
la Independencia, la lucha que hoy continúa, 
estuvo ligada indisolublemente ligada, en 
el pensamiento y la acción de nuestros 
Libertadores y Libertadoras, a la lucha por 
la unidad; por la construcción de la Patria 
Grande sobre los más sólidos cimientos. 
Recordemos a Bolívar: Una sola debe ser 
la patria de todos los americanos, ya que 
en todo hemos tenido una perfecta unidad. 
Pero las oligarquías le cerraron el paso al 
proyecto histórico unitario, y el costo todavía 
lo estamos pagando. Tiene razón el escritor 
argentino Norberto Galasso: Lo que pudo ser 
la victoria de la Patria Grande se convirtió 
en las veinte derrotas de las patrias chicas. 
Esta historia no debe repetirse. Pongo toda 
mi convicción al reiterar unas palabras que 
dije en Caracas el histórico 2 de diciembre 
de 2011 al nacer la CELAC: ¡O somos una 
Patria, o no seremos Patria! ¡O hacemos la 
única Patria Grande, o no habrá Patria para 
nadie en estas tierras!

Cómo no reconocernos en estas 
palabras que el Libertador Bernardo 
O’Higgins, el gran discípulo del inmenso 
Francisco de Miranda, le escribiera a Bolívar 
en 1818: La causa que defiende Chile es la 
misma en que se hallan comprometidos 
Buenos Aires, la Nueva Granada, México y 
Venezuela, o, mejor diríamos, es la de todo el 
continente de Colombia.

Todo cuanto hagamos por la unidad no 
sólo estará justificado por la historia sino que 
además se convertirá en el más luminoso 
legado que podamos dejarles a las nuevas 
generaciones. Igualmente, estaremos 
honrando activamente la memoria de 
nuestros Libertadores y Libertadoras. En la 
CELAC, como quería Bolívar, hemos vuelto 
a ser una sola Patria.

Quiero evocar con ustedes unas palabras 
del sabio Andrés Bello, tan entrañablemente 
chileno como venezolano, quien no sólo 
fue el pionero del Derecho Internacional 
en Nuestra América, sino, también, el 
primer jurista en el mundo en darle cuerpo 
doctrinal a los organismos multilaterales de 
integración y unidad. Desde el siglo XIX, 
este gran forjador de nuestra Independencia 
intelectual nos sigue marcando el camino: 

La tendencia del siglo que vivimos es a 
multiplicar los puntos de contacto entre los 
pueblos, a unirlos, a fraternizarlos, a hacer 
de todo el género humano una sola familia. 
Resistir esa tendencia es descender en la 
escala de la civilización. Mi convicción es 
que la tendencia del siglo XXI debe ser la 
misma que la enunciada, con tanta lucidez, 
por Bello.

La gran política tiene en la CELAC 
un sólido espacio para su realización. Se 
ha puesto elocuentemente de manifiesto 
que Nuestra América Latino Caribeña es 
capaz de verse y pensarse a sí misma y al 
mundo con plena autonomía, y de actuar 
conjuntamente.

La gran política supone un aprendizaje 
permanente: es aprender a convivir 
con nuestras diferencias, aceptarlas y 
procesarlas, buscando siempre la mejor 
manera de complementarnos. La gran 
política impide que la intriga nos divida. No 
olvidemos aquella dolorosa advertencia de 
Bolívar: Más hace un intrigante en un día que 
cien hombres de bien en un mes.

Pero estoy persuadido de que, en 
esta hora estelar de nuestra historia, 
fracasarán quienes intenten desviarnos; 
que prevalecerá, lo digo con Bolívar, el bien 
inestimable de la unión; que el monroísmo 
desaparecerá definitivamente como 
instrumento de opresión, dominación y 
desunión en este lado del mundo.

Estas iluminadoras palabras, en una 
línea claramente bolivariana, del gran 
pensador argentino Jorge Abelardo Ramos 
en su Historia de la Nación Latinoamericana 
(1968), deben llamarnos a la reflexión: El 
subdesarrollo como dicen ahora los técnicos 
o científicos sociales, no posee un carácter 
puramente económico o productivo. Reviste 
un sentido intensamente histórico. Es el 
fruto de la fragmentación latinoamericana. 
Lo que ocurre, en síntesis, es que existe 
una cuestión nacional sin resolver. 
América Latina no se encuentra dividida 
porque es “subdesarrollada” sino que es 
“subdesarrollada” porque está dividida. 
El subdesarrollo es hijo de la división, y, 
por eso mismo, es decisivo resolver la 
cuestión nacional nuestroamericana en los 
próximos años. Hoy contamos con todas 
las condiciones objetivas y subjetivas para 
hacerlo.

Queridos hermanos y hermanas:
Me voy a detener brevemente en 

algunos puntos de la agenda de la CELAC. 
Dejo otros por fuera para no alargar más 
este mensaje.

Pienso que es del todo decisivo 
darle el más riguroso cumplimiento a 
dos grandes compromisos sociales, 
incluidos dentro del Plan de Acción de 
Caracas, para que la CELAC tenga valor de 
existencia para nuestros Pueblos: hablo del 
desarrollo del Programa Latinoamericano y 
Caribeño de Alfabetización y del Programa 
Latinoamericano y Caribeño de Erradicación 
del Hambre.

La única respuesta a la crisis que han 
encontrado los países del Primer Mundo 
ha sido el recorte del gasto social y de la 
inversión pública. Desde la CELAC, nosotros 
podemos sostener el crecimiento económico 
con una fuerte inversión social, acordando 
una agenda común para la igualdad y para 

el reconocimiento al derecho universal que 
tiene cada uno de nuestros ciudadanos, 
sin exclusión, a recibir salud y educación 
gratuitas.

Igualmente, urge consensuar acuerdos 
que nos permitan crear y llevar adelante 
una agenda energética común. Contamos 
con una fortaleza, de entrada, para enfrentar 
el panorama extremo de un mundo donde 
las fuentes energéticas tienen sus días 
contados. Ingentes son los recursos de la 
región: sólo tenemos que crear políticas 
adecuadas que estén a la altura de los dones 
que la naturaleza nos ha prodigado. Allí está 
la experiencia exitosa de PETROCARIBE 
para demostrar que sí es posible construir 
una alianza energética con base en la 
reciprocidad.

Quiero parafrasear a Bolívar: lo que 
hemos hecho es apenas un preludio de la 
gran tarea a cumplir para consolidar a nuestra 
CELAC. Nunca antes habíamos contado con 
un escenario tan apropiado. Multipliquemos 
los efectos sensibles y los esfuerzos bien 
dirigidos, lo digo con Bolívar, para convertir 
a la CELAC en centro de irradiación del nuevo 
sistema de unión de los países de América 
Latina y el Caribe.

Queridos Jefes de Estado y de 
Gobierno:

Nos hemos comprometido en darle 
todo el apoyo a Cuba que ocupa, a partir 
de esta Cumbre de Santiago, la Presidencia 
Pro Témpore de nuestra Comunidad. Es un 
acto de justicia luego de más 50 años de 
resistencia al criminal bloqueo imperial. 
América Latina y el Caribe le están diciendo 
a Estados Unidos con una sola voz que todos 
los intentos por aislar a Cuba han fracasado 
y fracasarán.

Quiso el azar, y así quedara en la historia, 
que precisamente el día de hoy, en que Cuba 
asume la presidencia pro tempore de la 
Comunidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños, se conmemoren 160 años del 
nacimiento del apóstol de la independencia 
Cubana, y uno de los más grandes 
bolivarianos de todos los tiempos: José 
Martí.

Sus proféticas palabras aun resuenan: 
“pueblo y no pueblos, decimos de intento, 
por no parecernos que hay más que uno del 
bravo a la Patagonia. Una ha de ser, pues 
que lo es. América, aun cuando no quisiera 
serlo; y los hermanos que pelean, juntos al 
cabo de una colosal nación espiritual, se 
amarán luego.”

Ha llegado el tiempo de ese amor de 
Martí, de ese amor de Bolívar, el amor 
nuestroamericano.

Por eso, desde mi corazón bolivariano, 
hago votos por el rotundo éxito de esta 
Cumbre de la CELAC. Aquí en La Habana 
estaré pendiente de su desarrollo. Con toda 
la luz de la Patria Grande que irradia hoy con 
más fuerza en Santiago de Chile, vaya un 
infinito y fraterno abrazo para todas y todos.

Hugo Chávez Frías
Presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela
Hasta la Victoria Siempre

Que Viva la Unión de Nuestros 
Pueblos

Que Viva la CELAC



HONRANDO LAS CENIZAS DE JOSÉ MARÍA 
ESPAÑA, PRIMER REVOLUCIONARIO 

GUAIREÑO,  ES RATIFICADA LA DIRECTIVA 
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE VARGAS

Egregio patriota que deseaba 
independizar a Venezuela del 
yugo de España. En su casa 

en La Guayra, celebraba reuniones 
con MANUEL GUAL, SIMON 
RODRÍGUEZ, NARCISO DEL VALLE, 
JUAN MORENO, MANUEL DEL PINO 
y otros venezolanos para informarse 
sobre los progresos de la Revolución 
de Francia y cambiar ideas acerca 
de la necesidad de Independizar a 
Venezuela. En Abril de 1797, llego a 
La Guaira, un grupo de prisioneros 
políticos españoles que quería hacer 
una Revolución en España similar a la 
francesa 

Estos Revolucionarios españoles 
hicieron contacto con JOSE MARIA 
ESPAÑA y sus amigos. Días 
después con la ayuda de estos, 
los Revolucionarios españoles que 
estaban en la cárcel lograron se 
a la Isla Francesa de Guadalupe. 
Allí imprimieron una traducción al 
castellano de “Los Derechos del 
Hombre y del Ciudadano”. Editaron 
asimismo “La Canción Americana” y 

José María España
“Carmañola Americana”, de gran difusión en 
el Continente.

JOSE MARIA ESPAÑA y sus amigos 
organizaron un Movimiento Revolucionario 
para la independencia de Venezuela.

Infortunadamente, la conspiración fue 
descubierta. El 13 de julio de 1797, el gobierno 
realista mandó encarcelar a los principales 
conspiradores, varios de ellos, lograron huir 
al extranjero. José  María España, amarrado a 
la cola de un caballo y literalmente arrastrado, 
llega desde la cárcel, lo hacen subir al cadalso 
y sin más trámites es ahorcado. Luego, el 
verdugo procede a decapitarlo y descuartizar 
el cuerpo; frita su cabeza en aceite, que fue 
puesta en una jaula en la Puerta de Caracas, 
en La Guaira; cada parte será colocada en 
vigas y exhibida en la entrada de Macuto, 
en Quinta Calzón, en Chacón, hoyo de la 
Cumbre, lugares donde el se reunía con los 
conspiradores. Esto fue un hecho con el fin 
de escarmentar a la población. Antes de morir 
dijo estas palabras:

“No tardará el día en que mis 
cenizas sean honradas”




